
03
2010年9月1日 星期三
编辑 周玉冰 组版 唐玉梅 校对云心重磅

现状：村（居）委渐成腐败“沃土”
2009 年 8 月，合肥市在全省率先

开展起为期一年的村（居）集体“三资”

清理工作，全面理清该市村居“三资”

家底，并在此基础上建立“三资”监管

模式。在这次“三资”大清理中，合肥

市就立案查处了一批村（居）干部违法

违纪案件，其中，比较典型的就有庐阳

区杏花村街道五里社居委干部集体腐

败案件、长丰县双墩镇腐败案件、包河

区淝河镇平塘王村、望湖街道五里庙

社居委干部受贿案件等。

“从这几起案件可以看得出，腐败

问题已不只是发生在那些权力较为集

中的部门和单位，‘蝼蚁之穴’同样可

以毁‘千里之堤’。”孙金龙在会议发言

时说，“大建设已经 5 年了，到现在为

止，我还没有收到过一封举报哪个局

办有腐败现象的。反倒是这些最基层

的村（居）委，竟然成为了权力寻租、滋

生腐败的‘沃土’。”他还指出，中纪委

的统计数据显示，近几年全国纪检监

察机关查处的农村党员干部违纪违法

案件，已经呈现出“两个上升”的态

势，即：案件绝对数量上升，处分农村

党员干部人数占全国处分总人数的比

例上升。
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从昨天的报道中，我感觉到现在的政

府部门在信息公开渠道建设方面都做得很

不错，尤其是网站建设，基本上可以满足老

百姓查询各类政府信息的需求。

不过，遗憾的是，还没有几个政府部门

有勇气公开他们的财务预决算，公开他们

的公务开支等信息。因此，希望我省的政

府部门不但要公开政策、也要勇敢地公开

这些被认为敏感的信息，真正打造阳光型、

服务型的政府。

国元证券退休职工孙女士：

打造阳光型、服务型的政府

针对目前的村（居）委腐败现象“抬头”

的趋势，孙金龙“对症下药”：“就是要将‘三

资’清理工作，作为农村基层党风廉政建设

的‘牛鼻子’，更好地从源头上避免农村基

层干部违纪违法行为的发生。”在会上，孙

金龙开出了这样的“药方”。

集体资产怎么管？孙金龙说，以前，

村子里的一片林地要承包出去，可能就是

村支书或者村长发个话，最多也就是带头

开个村委会，就决定给谁了。“今后再敢这

么干，你就是违法违纪了！集体资产不是

你想给谁就能给谁的，就算是出钱的人给

再多钱都不行，无论大小资产，都应该集

中招拍挂。”

拆迁安置怎么办？孙金龙要求，合肥

市也要尽快建立健全农村建设工程质量管

理、农村建设专项资金管理使用、农村征地

拆迁安置、村镇建设规划管理等制度和办

法，借鉴“大建设”拆迁“三榜公示”的成功

做法，给村（居）委百姓吃上“定心丸”。

基层干部怎么当？孙金龙语重心长

地说，“我希望，基层的村（居）委干部，大

家都要彻头彻尾、彻里彻外地达成共识，

一定要有主动接受监督的意识，不受监

督的权力反而不是好事。另外，看到别

人受贿被抓，不要在那光顾着笑，你也要

想想，假如这个诱惑放在你面前，你该怎

么‘扛得住’。”

规范：从源头上避免违法行为

合肥“阳光村务工程”建设推进大会上，省委常委、市委书记孙金龙指出：

村干部不是“东家”，是“管家”
“无论是全民所有还是集体所有，都是属于国有资产，在处置方式上，如果做不到公开透明，老百姓就有权利‘合理质疑’。基层村（居）委的干部

要搞清楚，你们不是这些资产的‘东家’，充其量就是个‘管家’罢了。”昨天上午，在合肥市村（居）集体“三资”清理工作总结暨“阳光村务工程”建设推

进大会上，省委常委、合肥市委书记孙金龙在列举一些村（居）干部违法违纪案件后，掷地有声地告诫全市基层村（居）干部：“哪里有权力在行使，哪

里就一定会有监督，合肥市‘大建设’的‘千里之堤’，绝不能毁于某些基层村（居）的‘蝼蚁之穴’。” 实习生陈颖记者刘甜甜 刘欢

“就在前几天，合肥市刚刚查处了一个

副县级的领导干部，贪污受贿 100 多万

元。在接受纪委调查的时候，他已经是后

悔不迭。”孙金龙在现场给全市的基层村

（居）委干部们讲了一个“故事”。“据那名

干部自己交代，当了官，有了权力，面对金

钱的诱惑时，难免有些‘搂不住’。于是

乎，‘赚一把’的侥幸心理就逐渐占了上

风。”孙金龙严肃地告诫大家，“你在这个

位子上，是人民群众选出来的。你所谓

的权力，都是群众赋予你的，只能用来给

最广大的人民谋福祉，而不是给你自己

搞特权。当官不是做生意，想‘赚一把’，

最后只会赔得最惨！”

原因：祸起“赚一把”心态

“希望政府部门公开的勇气再大些！”
本报活动反响强烈，社会各界热议政务公开

由省政务公开办和本报联合主办的“读者走进政府部

门，体验政务公开”活动已经圆满结束。本报昨日用4个版

面的篇幅记录报道了20余名读者代表走入4家省直厅局体

验政务公开的全过程。报道刊出后，在社会上引起强烈反

响。“政务公开”，成为当日社会各界人士热议的话题……

沈兰 记者祝亮/文 倪路/图

安徽省的政务公开总体上做得不

错，每年都会进行政府部门的“政风

行风评议”，主要评议内容包括政府

的依法行政、效能建设、廉政建设、政

务公开，而政务公开就是评议的主要

内容。政务公开主要是公开政府部门

审批的项目、程序，以及收费标准，而

且形式多样，可以通过政务窗口、网

站，及报纸等媒体宣传。

另外，多去社区宣传，加大农村村委

会的宣传，甚至在农民工聚集的地区进行

宣传，张榜公布，多设立咨询窗口。

省人大常委、省国土资源厅教授级高工李益湘：

政务公开“只有网站”还不够

政务公开工作需要媒体的参与，需要

广大群众的参与，要让社会参与进来，多给

政府部门提建议，一方面，可以完善政府部

门的工作，另一方面，可以深化、推进政务

公开工作。

今后，我省将以开展政府信息公开、推

动行政权力公开透明运行，规范审批行为、

方便群众办事为重点，进一步提高政府工

作透明度，推进服务型政府建设，为经济建

设和社会和谐创造良好的政务环境。

省政务公开办业务二处处长高勋炳：

希望更多的媒体、读者参与进来

在这次活动中，媒体在政府部门和人民

群众中架起了桥梁，形成了纽带，三方共同

参与，可以使政府部门接受人民群众的监

督，倾听他们的建议。同时，人民群众也知

道政府部门为老百姓办了哪些实事。

目前我省政府部门公开的信息还不够全

面，应该更加深入推进，把法律法规规定必须

公开的政务信息都公开。各级政府部门可以

把政务公开工作作为保民生、保稳定的措

施。尤其在保稳定方面，政务公开可以让百

姓知道政府在做什么、想什么，这样更有利于

社会的稳定，有利于经济社会的发展。

省政协学习宣传处处长赵广：

政务公开是保稳定的重要举措

会议开后效果怎样呢？大会上，合肥市

委书记孙金龙在列举了庐阳区杏花村街道

五里社居委干部集体腐败案件，五里社居委

邵修贵、主任郑文斌等人，两人分别涉嫌贪

污受贿83万元、33万元事实。记者随后采

访了杏花村街道。“我们正在处理这件事，并

以此为鉴、举一反三，完善各种制度。”该街

道党委书记王庆宝告诉记者，目前当事人已

经被送交检察机关审查，街道方面正在配合

全区对此事的统一处理，下一步，将对社居

委干部的行为进行制度建设。而该街道分

管财政的副主任刘爱民则表示，“已经制定

资源、资产等管理办法的整改意见，正等待

审核。”

行动：举一反三，完善各种制度
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体验政务公开现场


